
MANDLA MSIMANG: Yo soy Mandla Msimang. Actualmente estoy en el espacio de inversiones privadas en fondos privados, pero los últimos 10 años estuve en el entorno regulatorio de políticas de las telecomunicaciones, trabajé con reguladores en Sur África y después de eso trabajé como consultora para el sector privado en todo el continente africano.

Mis áreas principales son servicio universal, acceso, banda ancha, política de internet, etcétera. Espero con entusiasmo trabajar con la Junta Directiva y compartir mi experiencia en gobernanza y en políticas con el equipo y espero poder trabajar en estrecho contacto con la comunidad. Muchas gracias.

MAARTEN BOTTERMAN: Muchas gracias por estar con nosotros. Ya todos comenzamos a valorarlo y todo lo que usted aporta.

Ihab Osman no está acá físicamente presente, pero sí está en espíritu y conectado online. Ihab, ¿podría presentarse? ¿Alguien puede desmutearlo? Bienvenido.

IHAB OSMAN: Gracias, Maarten. Hola a todos, ojalá pudiera estar allí, estuve en Montreal hasta antes de ayer, pero lamentablemente me tuve que ir. Estoy muy entusiasmado y es un honor para mí formar parte de la Junta y trabajar junto con los otros 19 increíbles miembros de la

Junta.

La mayor parte de mi carrera profesional la desempeñé en el espacio de las telecomunicaciones, comencé en Estados Unidos y luego me fui a la región de África y del Medio Oriente. En los últimos años estuve en el espacio de fusiones y adquisiciones y también trabajé en el área de políticas públicas.

A mediados de los 90´s, de hecho, fui un administrador de ccTLD para el .SD de Sudan. Una de esas lindas historias de la IANA, estábamos tratando de registrar dominios con .SD y el TLD no estaba activo todavía y no había ningún administrador, por tanto, la IANA dijo: “¿Usted quiere ser el administrador?” Y yo lo fui durante algunos años como voluntario hasta que se lo entregué a una organización más profesional y más grande.

Estoy muy entusiasmado por volver a la comunidad de la ICANN y espero con entusiasmo poder trabajar con el resto de los miembros de la Junta y con todos los miembros de la comunidad para poder llevar a la ICANN a su visión y a toda la comunidad hacia adelante. Gracias.

MAARTEN BOTTERMAN:

Gracias, Osman. Gracias por sus palabras y espero poder trabajar en el futuro juntos.

El foro público de hoy dura una hora y media, espero que podamos aprovechar esta oportunidad para hacer comentarios, preguntas y plantear cuestiones que observaron durante las semanas que pasamos juntos en Montreal. Estos foros públicos son muy

importantes para nosotros, la Junta no puede hacer su trabajo si no los escuchamos a ustedes.

Para aquellos que participan de manera remota, mi colega Ron Da Silva les va a decir cómo pueden enviar sus preguntas y cómo pueden participar de esa manera. Y por favor recuerden que este foro no es un lugar para hablar acerca de los comentarios públicos que tiene la ICANN con respecto a diversos temas y políticas, eso puede hacerse online a través de los foros adecuados.

Quisiera recordarles que aprovechen a los buenos intérpretes que tenemos acá si lo desean, además de inglés pueden hacer las preguntas en español, ruso, francés, árabe y chino. Gracias por estar acá y espero recibir sus preguntas y comentarios, habiendo dicho esto le doy la palabra a Herb y a Bárbara quienes van a hablar acerca de las normas de conducta que rigen esta sesión para garantizar que seamos una comunidad abierta que les da la bienvenida a todos.

HERB WAYE:

Gracias señor presidente, yo soy Herb Waye y soy el ombudsman. Quisiera presentar a mi asistente y en nombre de la oficina del ombudsman, quiero presentar a Bárbara Curwin. Quiero darles la bienvenida a todos al segundo foro público.

Y quisiera recordarles que tenemos algunas normas de comportamiento y formas de interactuar acá, nosotros en forma colectiva pedimos que todos sean no solamente profesionales y respetuosos, sino que exijan lo mismo de los otros participantes para

que todos nos sintamos seguros y bienvenidos.

BARBARA CURWIN:

También queremos tomarnos un momento para recordarles a todos que la comunidad de la ICANN tiene una política anti-acoso que se ocupa específicamente de todo tipo de acoso, bullying y conductas inadecuadas. La oficina del ombudsman está allí para cualquiera que sea víctima de acoso o que haya observado incidentes de acoso.

Para aquellos que en la aplicación de ICANN66 habrán observado que ahora hay una tecla en la página principal para denunciar acoso. Es así de simple, juntos podemos marcar una diferencia, gracias a todos. Y le doy la palabra a Ron Da Silva.

RON DA SILVA:

Gracias Bárbara, tengo el placer... Sí, podemos aplaudir.

Es un placer para mí explicar el proceso que vamos a utilizar para el foro público, tal como ya hicimos antes, tendremos dos bloques de preguntas y respuestas o comentarios de 30 minutos cada uno y durante esos períodos escucharemos comentarios y preguntas que serán a través del micrófono, con uno que está allí a la derecha, si quieren comenzar a hacer la cola ya pueden empezar.

Si quieren ponerse en la fila adelante, al igual que en foros anteriores también existe la opción de la participación remota. Veo que hay mucha gente interesada en ponerse en la fila, me encanta, les encantó lo que dije.

Si quieren participar en forma remota pueden enviar preguntas por email a publicforum@icann.org. Y si no quieren hacer la fila pueden hacer trampa y enviar sus preguntas de manera remota, una vez que recibamos sus preguntas ya sean por email o a través de esta fila que es cada vez más larga vamos a responder por turnos, tenemos facilitadores de la Junta aquí que nos van a ayudar a responder las preguntas.

Yo voy a agregar un poco de transparencia, todos tenemos acá nuestras laptops o iPads que nos ayudan. Y hay un secreto, lo que hacemos es tener una especie de mensajes que compartimos entre nosotros muy rápidamente sobre la base del contenido de la pregunta para ver quién va a responderla, entonces si ven que escribimos eso es lo que hacemos, estamos negociando entre nosotros para ver quién responde la pregunta.

Habiendo dicho esto, si la envían por email Brad White que está aquí a mi izquierda la va a leer en nombre de ustedes y luego la responderemos.

Cuando hablen, les voy a pedir que por favor recuerden tres cosas. Hablen lentamente, en primer lugar, para ayudar a nuestros interpretes para que los puedan seguir. Y hablen claramente, digan su nombre, y si representan a alguien o alguna organización por favor también indíquelo.

Hay un cronómetro de dos minutos como seguramente recordaran si ya estuvieron antes, y tienen dos minutos para expresarse. La Junta Directiva a su vez responderá o le pedirá al personal que responda,

tienen dos minutos para responder. Y si ustedes quieren hacer algún otro comentario o quieren hacer una pregunta aclaratoria en relación con el tema, pueden tener dos minutos más si lo necesitan para seguir expresándose y nosotros vamos a responder de la misma manera con un máximo de dos minutos para la respuesta.

Esperamos escuchar a la mayor cantidad de personas posibles, pero hay un cóctel después, así que traten de recordar eso también. Habiendo dicho esto le voy a dar la palabra a nuestra primera facilitadora de la Junta que es Avri.

AVRI DORIA:

Gracias, Ron. No sé cómo voy a poder seguirlo, pero quiero dar la bienvenida a los que están en la fila y por favor adelante, que comience la primera persona. Diga su nombre, de dónde es y su pregunta por favor.

ARIANE NAKPOKOU:

Buenas tardes, yo soy Ariane Nakpokou. Soy participante del programa de NextGen de la ICANN66. Es mi primera participación en la ICANN y hablo en nombre de mis colegas. Nuestro programa se centra en la diversidad y la inclusión. Voy a continuar ahora en francés.

Durante la ceremonia de apertura muchas personas de la Junta Ejecutiva nos hablaron acerca del desarrollo de los países del Sur. En América del Sur, no tenemos un hub, no tenemos registradores y en África también faltan registros y registradores, tenemos una situación

específica en Sudáfrica. Uno de los objetivos del plan estratégico de la ICANN para 2021-2025 es tener más participación regional a través del modelo de múltiples partes interesadas, ¿qué pueden hacer para aumentar la participación de esos países?

AVRI DORIA: Gracias. ¿A quién le gustaría responder esta pregunta? Göran, adelante.

GÖRAN MARBY: Gracias por presentarse y venir al micrófono. Hay un par de cosas que la organización de la ICANN y la institución de la ICANN usa para estar representada en Sudamérica. Nuestras oficinas le llamamos “hubs” antes, pero ahora las actualizamos en América del Sur y en Uruguay y ahora se convirtió en una oficina regional la de Uruguay. Somos una organización que hoy está presente en 35 países, hablamos 55 idiomas de manera fluida dentro de la organización, pero usted tiene razón, no estamos en todas partes.

Cuando hablamos de la expansión de los registros y los registradores en esas regiones del mundo, creo que le voy a dar la palabra a Becky para que hable un poco más acerca de esto y acerca de la intención de introducir la competencia en el espacio de nombres de dominios. Quisiera volver a señalar que es jueves.

BECKY BURR: Me voy a poner los auriculares porque no escuché lo que dijo.

GÖRAN MARBY: Gracias. Cuando se trata del mercado de nombres de dominios, los registros y los registradores, no es solamente la organización de la ICANN o la Junta la que se ocupa de ese mercado. Quisiera subrayar que dedicamos mucho dinero y recursos a proteger el nombre de dominio .AFRICA que fue muy importante para nosotros y entiendo que esto fue posible gracias al crecimiento en la región, así que gracias.

AVRI DORIA: Gracias. El siguiente.

ALFREDO CALDERÓN: Voy a hablar en español. Yo soy Alfredo Calderón y vengo de Puerto Rico de la comunidad At-Large.

Básicamente, lo que quiero es hacer dos cosas. Primero, agradecer al staff de ICANN por el apoyo que me dieron el lunes en una situación de una condición médica que tengo, el apoyo incondicional que tuvieron para atenderme y cuidarme no solamente cuando ocurrió el incidente sino que para mi sorpresa al día siguiente, temprano en la mañana me llamaron a mi habitación para monitorear mi estado de salud.

Así que muchas gracias a todos y cada uno de ellos y no quiero mencionar nombres para no dejar ninguno fuera, pero todos fueron muy amables a un punto en el que yo no lo podía creer, así que quiero agradecer eso y a Göran por ser un CEO y presidente excelentísimo

porque inclusive él, físicamente se acercó a mí en dos ocasiones para monitorear mi estado de salud. Al resto de los miembros de la Junta que se preocuparon por mí también, que no los quiero excluir, muchas gracias por estar pendiente de mi salud. Ese es el primer comentario.

Y segundo, para aprovechar, quiero agradecerles a todos los que participaron en nuestra segunda Escuela de Gobernanzas de Internet de Norte América. Que yo, Alfredo Calderón, recordarán mi nombre porque los estuve molestando muchísimo con mensajes de correo electrónicos para darles seguimiento y estar seguro de que iban a entender la dinámica que se iba a dar durante las sesiones, tanto en la primera Escuela de Gobernanza de Norte América de Internet que se dio en San Juan, Puerto Rico como en la segunda. Muchas gracias.

GÖRAN MARBY:

Muchas gracias, amigo.

AVRI DORIA:

Muchas gracias, Alfredo. Y gracias por la invitación para hablar en la Escuela de Gobernanza. ¿Quién quisiera responder? Y además me alegro tanto de que se sienta mejor.

Me cuesta seguir esto, ¿quién va a responder? León.

LEÓN SÁNCHEZ:

Alfredo, yo participé en la NASIC de esta ocasión, no sólo comparto el interés de que se sigan realizando estos eventos, sino que entiendo el

valor que agregan, entiendo lo importante que son para la comunidad no solo de usuarios finales sino de académicos, de técnicos, etcétera.

Y bueno recordarás tal vez, en una sesión que tuvimos con el ALAC, les pedí que por favor a través de la organización podamos coordinarnos con ideas sobre cómo podemos ayudarlos y apoyarlos a que este tipo de programas no solo sigan sucediendo, sino que crezcan, entonces es simplemente reiterar lo que ya habíamos platicado. Por favor ustedes son los líderes en esto, entonces ayúdennos con las ideas y nosotros veremos de qué forma podemos apoyarlos y seguir facilitando este esfuerzo tan valioso que llevan a cabo. Muchas gracias.

AVRI DORIA: Gracias. Le doy la palabra a Brad White para que lea una pregunta online.

BRAD WHITE: Tenemos una pregunta de Luc Seuffer.

Quisiera saber si la ICANN tomará alguna medida especial para proteger a los becarios del peligro de tomarse vacaciones en Cancún.

AVRI DORIA: Göran, esta es una pregunta para usted, ¿correcto?

GÖRAN MARBY: Sí, sí, tengo una respuesta breve. Esperamos por supuesto que los miembros de la comunidad de la ICANN como siempre se comporten

de acuerdo con la forma en que deberíamos comportarnos y que no me necesiten a mí como chaperón, pero tengo a Nick Tomasso que podría cuidarlos a ustedes.

Quisiera señalar que vamos a tener seguridad y asistencia médica en caso de que sea necesario, pero yo creo en ustedes, creo en la comunidad.

AVRI DORIA:

Gracias. El siguiente.

RICK LANE:

Hola, yo soy Rick Lane, hablo a título personal. Estoy pensando que, en 1999 como Director de Tecnología para la Cámara de Tecnología Estadounidense, se me acercó gente, entre ellas Marilyn Cade y Sarah Deutsch, sobre este tema tan importante que se llamaba ICANN que necesitaba apoyo de la comunidad.

Y 19 años después aquí estoy nuevamente con el WHOIS, pero en mi capacidad de voluntario, asesoramiento a sobrevivientes de tráfico de personas. Es importante que la política de tecnología incluya tales cosas como DNS sobre HTTPS, la sección 230, esta nueva ley de Estados Unidos que modificó la legislación estatal para poder perseguir sitios que facilitan el tráfico de personas.

Para saber quién facilita tenemos que tener acceso a la base de datos del WHOIS, y vine a Montreal para ver qué estaba pasando en este espacio por las implicancias del GDPR. Y vi mucho trabajo que la gente

está haciendo aquí, las horas que destinan, estuve en pocas reuniones, no sé cómo ellos lo hacen, pero es sorprendente.

Pero también escuché rumores de que quizás WHOIS ya ha dejado de ser necesario, que ha terminado su tiempo. Y eso me preocupa por eso le pregunté a mucha gente aquí si eso era verdad, a los expertos de ciberseguridad, al FBI, a la FTC, no obstante, nos dicen lo importante que es el WHOIS para proteger a las personas y a otros terceros también.

Entonces mi pregunta a la Junta es muy sencilla y quizás puedan responderme solo alzando la mano. ¿Cuánto de ustedes piensan que una base de datos WHOIS accesible es importante para la estabilidad, seguridad del internet y de sus usuarios? Muchas gracias.

GÖRAN MARBY:

La Junta ha hecho un comentario oficial sobre esto que usted conoce porque hablamos sobre ello, así que su pregunta la conozco.

El WHOIS está incluido en los estatutos de la ICANN, dijimos que nuestra tarea es preservar el WHOIS para que sea lo más abierto posible según la ley y la Junta esto lo ha dicho repetidas veces. Muchas gracias.

AVRI DORIA:

Gracias. Tengo una pregunta que voy a leer que entró en línea. ¿Habrá alguna guía para los registradores y registratarios cuando se les pide divulgar información sobre sus clientes? Específicamente, ¿el cliente

puede ser notificado acerca de cualquier averiguación o una investigación de recopilación de datos que pueda impactar negativamente al cliente o a la empresa?

Becky, ¿quiere contestar?

BECKY BURR:

Gracias, Avri y gracias por la pregunta. Este es uno de los temas entre varios otros que el EPDP, el Proceso de Desarrollo de Política Expositiva está considerando. Ellos van a elaborar política relativa al acceso, a los datos no públicos de los registratarios y de hecho se ha hablado acerca de las circunstancias bajo las cuales los registratarios pueden recibir una notificación si se solicita su información.

Esta política o este aspecto de la política todavía no ha sido determinado, pero lo hará el EPDP.

AVRI DORIA:

Gracias. Siguiendo por favor.

JAY SUDOWSKI:

Soy Jay Sudowski. Soy presidente del Comité de Nominación y tengo dos partes en mi comentario. El primero es para beneficio de la comunidad, quiero que la comunidad sepa que estamos haciendo un cambio de fondo con respecto a los tiempos de nuestro proceso este año, específicamente vamos a abrir el período de solicitudes a mediados de diciembre y vamos a cerrar esa ventana de solicitudes a

mediados de febrero. Históricamente se cerraba a finales de marzo.

Estamos haciendo entonces lo mejor para garantizar que la comunidad conozca este cambio, trabajamos con comunicaciones y con participación de partes interesadas para comunicar este tema y luego aquí también.

La segunda parte de mi comentario es que hay una situación interesante que espero que sólo sea hipotética, pero es un conflicto con los estatutos y tiene que ver con la diversidad geográfica y los tiempos según los cuales las SOs y los ACs tienen que informar sus nombramientos para los miembros de la Junta y lo que tiene que hacer el NomCom.

En este caso el tiempo de Chris ha terminado y teóricamente la ccNSO podría designar a alguien de América del Norte. Al mismo tiempo ya tenemos a cinco directores de América del Norte y no tengo garantías de que Avri y Sarah vayan a presentar nuevamente su solicitud y me imagino que lo van a hacer, pero podríamos terminar en una situación en que la ccNSO instale un director de América del Norte cuatro meses antes de que el NomCom notifique a la comunidad.

Y los estatutos no contemplan cómo manejar tal situación y resolverla, entonces esto lo planteo porque espero que en el futuro también va a haber cuestiones similares.

AVRI DORIA:

Gracias. No estoy segura quién quiere... Tripti.

TRIPTI SINHA: Gracias por marcar nuestra atención en este análisis que hizo Stephen Deerhake. Tomaremos esto en consideración a la hora de analizar futuros cambios en los estatutos, es una situación que podría manejarse de un mejor modo, pero gracias.

AVRI DORIA: El siguiente por favor.

CLAUDIA SELLI: Soy Claudia Selli de la unidad constitutiva de negocios. Esta unidad ha estado muy involucrada en distintas reuniones con los grupos de la GNSO y con la Junta esta semana en Montreal, pero no hemos podido relacionarnos con el resto de la comunidad entonces quería compartir con todos cómo estamos.

En primer lugar, lamentamos mucho la pérdida de Tarek, su sabiduría y su calidez serán extrañados.

En segundo lugar, lamentamos la partida en la Junta Directiva del presidente Cherine, disfrutamos mucho su pasión y liderazgo. Y Maarten bienvenido a bordo.

Luego como ustedes saben, estamos preocupados por el uso indebido del DNS y la tendencia creciente de uso indebido que socaban sin duda la confianza que se tiene en el internet, entonces la unidad constitutiva ha elaborado y recibido cuatro aspectos.

El primero, vamos a suspender los nombres de dominios abusivos a través de unas mejores prácticas, hasta ahora los registradores y revendedores probablemente adoptaran el marco.

El segundo vector que vemos que es exigir el cumplimiento del contrato y luego esta semana nos enteramos que el cumplimiento de la ICANN ha alimentado las facultades de aplicación bajo el compromiso en post del interés público, no obstante, puede haber herramientas de aplicación en el IRR, qué cumplimiento podría usar, y también respaldamos que la ICANN utilice más recursos si lo necesita.

El tercer vector. ¿Puedo seguir esta parte?

AVRI DORIA: Sí, por favor.

CLAUDIA SELLI: Entonces si la autoridad de cumplimiento de la ICANN básicamente lo hace, entonces propondríamos un nuevo texto en el contrato.

El cuarto, sería desarrollar una nueva política de consenso, aunque no es nuestra vía preferida, estamos dispuestos a seguirla si es necesario. Y también quería invitarlos a todos a nuestra celebración del vigésimo aniversario en Cancún, así que son todos bienvenidos.

AVRI DORIA: Gracias. Pensé que iba a terminar el número tres, no pensé que hubiera un cuatro. Y algo que les recomiendo es que, si se pasan del

tiempo no empiecen a hablar más rápido porque es muy difícil.

Voy a empezar con Göran en el tema de cumplimiento y no sé si alguien más quiera sumarse.

GÖRAN MARBY:

En general ha sido muy buena la discusión con Jamie y el tema de cumplimiento esta semana. Muy positivo, en el sentido de que muchos supimos de qué se trata el tema de cumplimiento de la ICANN que es básicamente garantizar que se cumplan las políticas de la comunidad tal como están en el contrato.

Así que es chequear que se trabaje según lo que estipula la comunidad, nosotros trabajamos juntos hace un par de semanas o hace un mes estuvimos en una auditoría de los registradores donde dijimos que también trabajamos con las partes contratadas para ver cómo usar mejor o analizar las disposiciones contractuales, es un poquito complicado técnicamente porque tenemos disposiciones contractuales sobre el informe de usos indebidos que no salen de la política ordinaria.

Entonces estamos ahora hablando de este tema y gracias por su apoyo. En lo que se refiere a los recursos me pregunto, ¿cuánto le pagó Jamie para hacer esta pregunta? Pero ya me voy a enterar.

Tenemos una organización con buenos recursos y para darle una cifra, manejamos entre 30.000 y 40.000 informes de cumplimiento por año. Muchas gracias.

AVRI DORIA: Gracias. Antes de pasar a la siguiente pregunta, ¿usted va a seguir? Por favor siga y después hablo yo.

SARAH DEUTSCH: Gracias por plantear este tema y quiero asegurarle que el tema del uso indebido del DNS es algo, por lo menos para mí que se toma con mucha seriedad y preocupación. Los niveles de uso indebido surgen, en especial lo que es phishing y vemos buen avance, buen progreso, hubo discusiones muy productivas aquí.

Hay actividades de algunos actores ilícitos que están siendo reprimidas, vemos convergencia y esperamos soluciones a través del proceso de múltiples partes interesadas. Gracias.

AVRI DORIA: Gracias. ¿Alguien quiere agregar algo? ¿No? La siguiente persona por favor.

ROD RASMUSSEN: Hola, soy Rod Rasmussen, presidente del SSAC y aquí estoy en carácter oficial. Quiero expresar un agradecimiento por parte del SSAC por nuestro colega Don Blumenthal, quien falleció el mes pasado, dejándonos demasiado temprano por eso damos nuestras condolencias a su esposa Jane y a su familia. Él trabajó con muchas unidades constitutivas sobre distintos temas, siempre procurando

encontrar un terreno común para resolver cuestiones y promover la causa de un internet seguro y confiable para todos.

Se ofreció como voluntario en muchas organizaciones y vamos a extrañar su experticia impresionante, su buen humor y sabiduría. Hizo muchos esfuerzos desinteresados, fue una verdadera inspiración y modelo de lo que se trata del ethos de la ICANN.

Gracias, Don por todo lo que hiciste por nosotros.

AVRI DORIA:

Muchas gracias. Quiero decir cuánto yo lo voy a extrañar y cuánto aprecio lo que usted dijo Rod.

Él tuvo una historia de vida impresionante antes de estar con nosotros, así que espero que muchos más sepan quién fue, era un hombre fantástico. ¿Alguien quiere agregar algo? Maarten, adelante.

MAARTEN BOTTERMAN:

Gracias, Rod. Ha sido una intensa semana, hemos pensado en él y en Tarek muchísimo esta semana, así que agradezco sus sentidas palabras y también me hago eco de ellas. Gracias.

AVRI DORIA:

Gracias. Le paso a Brad para una pregunta remota.

BRAD WHITE:

Una pregunta de Kristina Rosette. Las normas de conducta esperadas

de la ICANN no contienen un estándar que requiera que los miembros de la comunidad de la ICANN sean precisos, completos y veraces en sus intervenciones en los grupos de trabajo, en las sesiones. Si bien esta misión es presumiblemente inadvertida, las normas de conducta esperadas deberían contener una norma de este tipo. ¿Quién es el dueño de modificar las normas de conducta? Si es la Junta por favor podría probarlo la Junta. Gracias.

AVRI DORIA:

Muchas gracias, ¿quién responde? Yo no conozco la respuesta así que por eso miro a los demás. ¿Göran? ¿Maarten? ¿Becky?

MAARTEN BOTTERMAN:

Sin dudas este es un tema muy cercano, a nosotros nos preocupa así que analizaremos cómo hacerlo, pero al mismo tiempo no queremos cuestionar todas y cada una de las afirmaciones, pero lo vamos a analizar.

GÖRAN MARBY:

En algunas partes de la comunidad esta semana se habló de lo que podríamos llamar una política de ética. Y por lo que sé es una discusión permanente, pero ahora ha surgido nuevamente, en la organización de la ICANN estamos analizando tener algo que sea más profundo para nosotros, pero esto es algo que también aplica a la comunidad. Gracias.

AVRI DORIA: La siguiente.

GEORGE SADOWSKY: Soy George Sadowsky. Ex miembro de la Junta, hablo a título personal.

Quiero tratar un tema muy vigente y creo que es crítico para la ICANN que es la posible delegación de los TLDs genéricos en la próxima ronda, los genéricos cerrados y les doy una analogía porque creo que es una mala idea.

Antes de la Internet había fuentes de información, las típicas eran las bibliotecas, hace 60-70 años, la biblioteca era el lugar donde íbamos a buscar información y creo que ninguno de ustedes vivía en esa época así que me van a tener que creer.

Entonces si la biblioteca pública en esa época hubiera contratado la operación de la biblioteca a una fuente de información que de hecho dijera: “Bueno, vamos a tomar la biblioteca, pero vamos a elegir qué libros poner” ¿hubieran hecho esa subcontratación? Por supuesto que no. Y esta es una analogía de los gTLDs cerrados.

¿Por qué? En una comunidad que valora el internet libre y abierto, estamos siquiera pensado crear espacios de información cerrada bajo el control de otros para el propósito que se les ocurra.

Los genéricos cerrados bajo el control total de un espacio de información de grupo o industria sin control sobre su estructura o contenido, el dueño del espacio de esa información tiene facultad de

dar formas, distorsionar o lo que se le ocurra en ese mercado o en ese servicio para bien o para mal sin ninguna posibilidad de control de reputación en línea o fuera de línea.

La noción de genéricos cerrados debiera ser rechazada y abandonada, de lo contrario me llevaría a concluir que el experimento de múltiples partes interesadas de la ICANN sobre gobernanza es incongruente con el objetivo de mantener el interés público global. Gracias.

AVRI DORIA:

Gracias, George. Aparentemente es un tema que sigue siendo tema de discusión en uno de los PDPs. Espero que usted haya podido acercar sus opiniones a ellos. Mientras tanto, ¿Sarah quiere comentar algo?

SARAH DEUTSCH:

Quiero agradecer por plantear el tema. Creo que es muy importante, tiene relación con el interés público global, cómo afecta al mercado competitivo, cuestiones y libertad de expresión, de contenido, todo esto lo consideraran en procedimientos posteriores.

Es algo que surgió hace varios años, esta es una nueva Junta y tenemos el beneficio de aprender de la historia, aquellos que lidiaron o batallaron antes pueden ponernos al tanto de lo que pasó. Gracias.

AVRI DORIA:

Sí, hay muchos lados de este tema, por lo que recuerdo. Me genera curiosidad ver qué surge como recomendación cuando lo recibamos.

El siguiente por favor.

JOHN LAPRISE:

Hablo como miembro de la comunidad At-Large y mi afirmación no es tanto para la organización o para la Junta sino para la comunidad.

Después de la transición de la IANA la comunidad tuvo mucho éxito en unir, someter, obligar y vincular a la Junta y a la organización a tener responsabilidad, sin embargo, la comunidad no ha hecho el mismo buen trabajo de asumir sus responsabilidades, entonces es de urgencia para la comunidad volver a pensar qué responsabilidades le debemos dar a la organización y a la Junta para garantizar la misión de la ICANN.

Para mí un buen ejemplo, es la existencia misma del EPDP. Hace tiempo que sabíamos de esto y no hicimos nada, no iniciamos un PDP de manera oportuna por eso terminamos con un EPDP, esto es un fracaso de la comunidad de tomar medidas oportunas y esa es una de nuestras responsabilidades como comunidad ayudar a la Junta y a la organización a hacer sus trabajos. Gracias.

AVRI DORIA:

Gracias. ¿Becky?

BECKY BURR:

Gracias. Creo que estamos de acuerdo en que todos compartimos la responsabilidad acá de avanzar en la organización. El plan estratégico identifica como una de nuestras metas la necesidad de ser más

proactivos con respecto a la identificación de cambios en la legislación y en las regulaciones que nos podrían afectar y asegurar que nos comuniquemos de manera temprana con los reguladores para ver de qué forma esos cambios afectarían la seguridad y estabilidad de los identificadores del DNS. Y por supuesto, esto también facilitará nuestra capacidad para resolver estas cuestiones de manera proactiva.

Sin embargo, creo que la gente está familiarizada con el GDPR esto no fue una sorpresa, creo que tenemos que reconocer que es una parte de lo que ha sido una conversación muy difícil durante casi 20 años, acerca de los datos de los registratarios que antes se llamaba WHOIS.

La otra parte de este rompecabezas que tenemos que resolver está relacionado con lo que hablamos con Brian Cote esta mañana acerca de cómo preparamos la mesa para que la gente venga a la mesa de buena fe para encontrar soluciones a los problemas de manera oportuna y eficaz.

Creo que todo esto está muy interrelacionado, somos muy conscientes de esto y ha estado interrelacionado con la implementación exitosa del plan estratégico. Pensamos que la comunidad desempeña un papel muy importante y van a escucharnos hablar sobre este tema continuamente.

AVRI DORIA:

¿Alguien más quiere hablar? Lito, ¿querría agregar algo a la respuesta?
Perdón, Göran y después Lito.

GÖRAN MARBY: Lito primero.

LITO IBARRA: Quería agradecerle a toda la comunidad a través de usted, porque ese tipo de compromiso con la comunidad es lo que todos nosotros necesitamos, así que muchas gracias.

AVRI DORIA: Göran.

GÖRAN MARBY: Yo no estaba acá cuando entró en vigencia el GDPR, pero quiero recordarles cuáles son las medidas que se tomaron para que esto no volviera a empezar, con ayuda de la comunidad empezamos a hacer un seguimiento de las propuestas legales en todo el mundo y lo que hicimos fue encontrar una forma de interactuar con los gobiernos cuando están formando la legislación y trabajar con ellos como socio técnico.

Y lo último que hacemos y esto ya lo hicimos fue proponer un punto de interacción con la comunidad para que podamos hablar sobre este tema con la comunidad, acerca de propuestas legislativas porque hay un punto en donde realmente necesitamos el apoyo de ustedes, sus ideas y también sus redes de contactos. Y es en este punto porque no es tan fácil para una organización chica como la nuestra poder hacer

un seguimiento de todo eso, así que gracias por plantearlo y espero contar con su compromiso.

AVRI DORIA: Gracias. La próxima persona.

MILI SEMLANI: Hola, soy Mili Semlani de la India, becaria de ICANN66 y líder del grupo de Gobernanza de Internet de Asia.

Honestamente cuando vine a la ICANN en 2014, no pensé que era un lugar lindo para gente joven como yo, excepto cuando van a lugares exóticos como Cancún, pero honestamente en nombre de todos los jóvenes de Asia, quiero decir que la comunidad hizo un trabajo increíble, quiero reconocer y aplaudir ese trabajo de incorporación de jóvenes al ecosistema.

Llevo cinco años de hacer esto, pero espero que a lo largo de los próximos cinco años podamos trabajar en que esta incorporación sea más amplia y sé que ustedes no están solos como comunidad o como Junta. Junto con más de 100 miembros de Youth for IG nosotros estamos dispuestos a trabajar para que esta comunidad sea más abierta, más inclusiva para que contemos con nuevos líderes y para dar una pausa a aquellos que lo necesitan o se lo merecen.

AVRI DORIA: Gracias. Merike.

MERIKE KAE0: Gracias. A mí me alegro muchísimo ver a los miembros del programa de becarios y a los participantes del programa NextGen. Y quiero felicitar a la organización de la ICANN porque muchos de los miembros del programa de becarios y NextGen dijeron que les presentaron a muchos líderes de la comunidad que también los ayudaron a entender un poco mejor la ICANN, en cómo comprometerse con reuniones futuras y en cómo ayudar.

AVRI DORIA: Gracias. ¿Maarten quisiera agregar algo?

MAARTEN BOTTERMAN: Sí, gracias. Creo que lo que usted dice demuestra de manera excelente lo que hacemos para atraer gente nueva y yo siempre fui a las sesiones de cierre de los programas de becarios a lo largo de las últimas reuniones. Es bueno ver gente que vuelve, gente que está como embajadora, a nuevos participantes y es bueno verlos a ustedes haciéndose escuchar en esta comunidad.

Tengo uno al lado mío y otro del otro lado, ¿correcto?

Entonces nosotros logramos incorporar a gente a través del programa y estamos comprometidos con el esfuerzo de continuar haciéndolo.

AVRI DORIA: Gracias. Creo que Matthew quiere agregar algo.

MATTHEW SHEARS: Sí, gracias. Solo quiero repetir lo que dijeron mis colegas, también quiero aplaudirlos y quiero alentarlos a usted y a otros que vienen a reuniones de la ICANN a que cuando vuelvan a sus redes hablen acerca de la ICANN y acerca de la importancia del trabajo que hacemos acá y que se presenten para participar en los programas.

AVRI DORIA: Antes de pasar a la próxima persona quiero decir que estamos al final del primer bloque. Quiero agradecer a todos los que se acercaron al micrófono en el bloque 1, quiero agradecerles por hablar despacio, por decir su nombre. Y ahora le voy a dar la palabra a León Sánchez que se va a ocupar del bloque número 2. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Avri. Este es el principio del segundo bloque, ustedes ya conocen las reglas.

La siguiente pregunta por favor.

NIKESH SIMMANDREE: Buena tardes. Soy Nikesh Simmandree, nuevo participante y becario de ICANN66 y hablo a título personal.

De hecho, no tengo una pregunta, sino quisiera responder a un tema que se planteó en el foro público del martes. Nosotros no nos preguntamos por qué nuestra visa fue rechazada para algunos en

nuestro país, la visa siempre ha sido un problema.

Si bien nuestra visa fue rechazada uno tiene derecho a recibir la visa, la ICANN siempre hace todo lo posible para brindarle apoyo dado que todos son importantes para la comunidad, la visa no es el criterio para elegir a los que vienen acá, hay aspectos más importantes que la visa.

La ICANN está haciendo todo lo mejor, debemos reconocer que hace lo posible por diversificar a los participantes que asisten a la reunión en todo el mundo. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ:

Gracias. Göran.

GÖRAN MARBY:

Gracias por volver a hablar conmigo. Viajamos por todo el mundo, tenemos esta reunión, ¿dónde estamos? En Montreal, la última vez nos reunimos en Marrakech y la próxima vez estaremos en Cancún, México. La reunión más grande que tuvimos fue la reunión de Hyderabad en India, tratamos de acercarnos lo máximo a la mayor cantidad de personas.

Gracias por sus amables palabras acerca de la visa, yo ya dije esto; lamentablemente vivimos en una época en la que muchos países ahora piden visa y esto afecta a la capacidad de la gente de venir a la reunión de la ICANN. Habiendo dicho esto también quiero agradecerle al gobierno canadiense que nos ayudó mucho a que venga mucha gente y también quiero agradecer a mi equipo que hizo un trabajo

fantástico.

Creo que nosotros nos tomamos el tema de las visas muy en serio y fueron pocos los rechazados.

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, ¿alguien más quiere hacer algún comentario? Muy bien, entonces pasamos a la siguiente pregunta.

MARGIE MILAM: Hola, soy Margie Milam y trabajo con Facebook. La semana pasada Facebook presentó un caso en contra de un registrador de nombres de dominios online por un servicio de privacidad que tenía un escudo para registrar los nombres de dominios que parecían estar afiliados con nuestra empresa, pero no era así. Tomamos medidas en contra de nombres de dominios confusos y sospechosos globalmente incluyendo a aquellos que utilizan servicios de representación y privacidad.

Presentamos informes de manera proactiva acerca de casos de abuso de nombres de registros, registradores, servicios de privacidad y representación y estamos agradecidos por el hecho de que algunos colaboren con nosotros para dar de baja a estos dominios maliciosos. Los servicios de privacidad y representación tienen por fin proteger a los dueños y no dueños legítimos de nombres de dominios y no va a permitir que trabajen los malos actores.

OnlineNIC no investigó, ni respondió a nuestros informes de uso

indebido y no reveló los detalles de contacto del cliente de privacidad cuando lo notificamos. Online NIC ya ha sido citado antes por el departamento contractual de la ICANN y seguimos viendo el mismo comportamiento, este caso es uno de los varios que pensamos presentar para darles a nuestros clientes seguridad y privacidad.

Nuestra preferencia, por el contrario, es que la ICANN mejore y haga cumplir sus contratos e implemente las reglas de privacidad y representación, establezca reglas para el acceso a WHOIS para ciberseguridad, uso indebido y violación en función de GDPR, por eso presentamos este caso ante la ICANN. Escuchamos hablar mucho acerca de uso indebido del DNS, registradores y registros que sufren uso indebido del DNS y están sometidos al delito cibernético.

Lo que falta acá es el reconocimiento del papel que desempeña WHOIS y los servicios de privacidad y representación para mitigar el uso indebido del DNS. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Göran.

GÖRAN MARBY: Gracias por la información. Nosotros recibimos de 30.000 a 40.000 reclamos en el departamento de cumplimiento todos los años y estoy repitiendo los nombres, después Jamie va a hablar también. Creo que recibimos 80 reclamos acerca de las especificaciones temporarias y después cuando volvimos a preguntar había 15 y tenemos 8 casos

activos.

Para nosotros es difícil actuar si no nos notifican, una de las cosas que surgió durante semanas es que podemos simplificar el proceso de notificación para los reclamos y sé que el departamento de cumplimiento y Jamie ya lo consideraron, de hecho, nos parece que es una buena idea, esto es algo que vamos a hacer. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ:

Gracias. Becky.

BECKY BURR:

Quiero repetir lo que hablamos antes cuando una persona en el micrófono le preguntó a la Junta si creía que WHOIS era importante, creo que es justo decir que la Junta habló mucho acerca de este tema.

Estamos muy comprometidos para trabajar con la comunidad, para tener acceso a la información cuando alguien tiene un interés legítimo y para que tengan acceso lo más rápidamente posible. Entendemos que el desarrollo de políticas está avanzando, pero quería referirme al último punto que usted señaló acerca de la importancia crítica de acceder a esa información por diversas razones muy importantes.

LEÓN SÁNCHEZ:

Gracias, es un tema logístico. Damos por cerrada la fila con el último señor que está parado en la fila. Por favor, la siguiente pregunta.

PAUL FOODY: George Sadowsky hizo una pregunta que yo quería hacer. Se ha hablado mucho acerca del uso indebido del DNS, la Junta piensa que abrir una comunicación directa con los registratarios entre la ICANN y los registratarios, ¿haría algo más que ayudar a mitigar el uso indebido del DNS.

LEÓN SÁNCHEZ: Becky.

BECKY BARR: Supongo que la forma en que lo podríamos hacer sería creando concientización acerca del uso adecuado del DNS. No tenemos líneas de comunicación directa con los registratarios más allá de algo interno en el trabajo que hace la ICANN en el foro de Gobernanza de Internet, por ejemplo, en el trabajo que hace SSAC con respecto a la seguridad cibernética y ese tipo de cosas, entonces la concientización, la interacción, el apoyo a aquellos que luchan para proteger la ciberseguridad siempre es algo bueno.

PAUL FOODY: Esa no es la pregunta que yo hice. Yo pregunté si establecer una línea de comunicación directa entre la ICANN y los registratarios que pagan todos los años a la ICANN, si eso serviría para algo más allá de mitigar el uso indebido del DNS porque ustedes son la norma mundial sobre uso indebido del DNS, ustedes son los que saben de esto, ustedes son los que tienen la respuesta y al comunicar sus conocimientos y su

experiencia a los registratarios esto tendría solo un buen efecto.

LEÓN SÁNCHEZ: Acá Merike tiene una respuesta a su pregunta. Merike.

MERIKE KAEO: Como enlace de SSAC a la Junta Directiva debo decir que desde la creación de SSAC hubo muchos asesoramientos escritos y algunos de ellos también incluyen mejores prácticas para las empresas y para los que operan la infraestructura del DNS. Y SSAC también formuló un grupo de trabajo para contribuir al trabajo sobre el uso indebido del DNS, entonces quizás podemos recibir sugerencias acerca de cómo podemos trabajar con los registratarios, creo que esto sería útil.

PAUL FOODY: Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias. La siguiente pregunta.

LOUIS HOULE: Buen día, voy a hablar en francés. Tengo acá la gorra de .QUEBEC para decirles que .QUEBEC quiere ofrecer un acento en la “e” (Québec), un acento agudo en la “e” y queremos recordarles que a pesar de que la “e” y la “i” son visualmente diferentes para todos los francoparlantes y para los usuarios de .QUEBEC, nosotros no distinguimos este matiz,

no lo tenemos. Nadie entendería que Quebec pronunciado de forma diferente es algo distinto, por favor tomen nota.

.QUEBEC quiere implementar las herramientas y políticas que permitirán a .QUEBEC tener un acento agudo en el registro con una cadena similar. Y me voy a cambiar la gorra, yo soy el presidente del comité anfitrión y ahora voy a hablar como presidente del comité anfitrión, en nombre del comité anfitrión de la ICANN66 en Montreal quiero agradecerles a todos por haber venido a Montreal y espero que hayan disfrutado su estadía aquí.

También quisiera agradecerles a todos los sponsors, espero que hayan disfrutado del espectáculo, el lunes en la noche también. Quisiera agradecerle a la ICANN y en particular a los miembros del equipo que trabajaron en las sombras y quiero agradecerle a Nick Tomasso y a su equipo por el apoyo que nos dieron, fue una gran aventura a Maia, Tom, Joseph y a todo el equipo muchísimas gracias, felicitaciones. Gracias y adiós ICANN.

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias. ¿Göran quisiera hablar?

GÖRAN MARBY: Gracias. Le voy a dar la palabra a Cyrus.

CYRUS NAMAZI: Muchas gracias por su pregunta. Pido disculpas por estar así parado frente al micrófono porque crea eco, pero estoy de acuerdo con lo que

usted dijo, lo entiendo totalmente. La necesidad, el deseo de tener a Quebec como dominio de alto nivel con acento francés es normal, la oportunidad de haber hecho eso habría sido en la ronda anterior de gTLDs que se abrió en 2012, como usted seguramente sabrá la comunidad ahora está en la fase final de finalizar la política actualizada para la ronda futura.

Creo que va a terminar en la primera mitad del siguiente año del calendario y si todo sale como está planeado habrá otra oportunidad de presentar solicitudes y es allí en donde ustedes podrán solicitar .QUEBEC con acento francés. Hay un par de cosas que hay que tener en cuenta, hay un tema de similitud de cadenas de caracteres, hay una política para eso y eso es algo que hay que tener en cuenta. Y lo invito a participar en el grupo de trabajo del PDP para asegurarse de que esa política esté actualizada de forma tal que ustedes como solicitantes de Quebec, tanto en letras latinas en inglés como en francés puedan presentar la solicitud para ambos.

Por el momento hay que actualizar esa política todavía, así que los aliento a que lo hagan, si quiere podemos continuar después en privado por si necesita más ayuda y quiero agradecerle también por su patrocinio, por su hospitalidad y por la hermosa ciudad de Montreal. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ:

Muchas gracias, Cyrus. ¿Maarten quiere decir algo?

MAARTEN BOTTERMAN: Solo hacer eco de lo que dijo Cyrus. Agradezco muchísimo la sorprendente hospitalidad.

PABLO RODRIGUEZ: Soy vicepresidente ejecutivo del nombre de dominio de Puerto Rico. Quiero recordar a la comunidad en esta oportunidad que hace unos dos años en 2017 el huracán María devastó Puerto Rico y la comunidad de la ICANN, la organización de la ICANN y la Junta de la ICANN tomaron la decisión de venir y celebrar la ICANN61. Para aquellos de nosotros que viajamos a Abu Dhabi en la ICANN60 y dejamos a nuestras familias en un país devastado fue muy difícil, dos años después la ICANN dijo que probablemente volveríamos a Puerto Rico.

Y aquí estoy para asegurarles que en mi nombre y en nombre de mi gente de Puerto Rico les aseguro a la comunidad de la ICANN que ustedes tendrán una de las mejores reuniones de la ICANN, si pudimos hacerlo bajo las circunstancias de un país devastado imagínense lo que podríamos hacer ahora. Ustedes van a tener muchas habitaciones en los hoteles, muchos lugares para visitar, así que nuevamente muchísimas gracias a la ICANN por depositar su confianza en nosotros y venir a Puerto Rico. Muchísimas gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Es un placer regresar a Puerto Rico. Como dijiste estuvimos con ustedes cuando el huracán devastó la isla, fue una muestra de esta comunidad de solidaridad también con Puerto Rico, fue una muestra

de confianza y no cabe duda que el trabajo que hicieron fue excelente y no nos queda la menor duda de que la reunión en Puerto Rico será un éxito también más adelante. Gracias por la hospitalidad y por el trabajo que han invertido en organizar la reunión pasada y estoy seguro del buen trabajo que invertirán en organizar la reunión que será en un futuro próximo. Gracias, Pablo.

Siguiente pregunta por favor.

DUSAN STOJICEVIC:

Soy Dusan Stojicevic, vicepresidente del grupo de Aceptación Universal. Y voy a continuar con el tema de IDNs, los gTLDs con IDNs, mi comentario será sobre Aceptación Universal. Me honra profundamente el esfuerzo que hizo el equipo de la organización, un esfuerzo tremendo a lo largo de los años, aun así, no veo todavía que la organización, ni la Junta estén listos para la UA.

Tengo una sugerencia que discutimos esta semana... Para que ustedes entiendan realmente qué problemas estamos enfrentando les sugiero que piensen en .ICANN, en otras palabras hay una nueva ronda, ustedes se ocupan de nuevos gTLDs, pero todavía no lo están practicando. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ:

Gracias. Göran.

GÖRAN MARBY: Voy a hablar a título personal. Yo creo que es una sugerencia muy interesante, sin duda pienso que a la comunidad le gustaría ponerlo en práctica para promover los valores que ustedes procuran. Muchas gracias, no sé si alguien más quiere decir algo.

NIGEL ROBERTS: Muy breve. Apoyo lo que dijo Göran, soy un gran ferviente creyente en UA.

DUSAN STOJCEVIC: En esta comunidad se necesita como ustedes dicen muchísimos servicios, así tenemos idiomas, países y presencia, ICANN tiene que poder traducirse en tantos idiomas como sea necesario.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias. ¿Algún comentario? ¿No? Bien. Entonces pasemos a la siguiente pregunta.

STEPHANIE PERRIN: Soy Stephanie Perrin del grupo de partes interesadas no comerciales. Me acerqué al micrófono para agradecer al fantástico anfitrión, esta reunión fue fantástica. Solemos tener críticas sobre la sede y en este lugar no ha sido así, muchísima accesibilidad, muchísimos restaurantes, también nos organizaron la nieve alejada, así que muy bueno.

Me gustaría encontrar el formulario de feedback para marcar todos los

casilleros con un feedback positivo. Esa era mi pregunta, ¿dónde está el formulario de feedback?

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias. La siguiente pregunta.

FARZANEH BADI: Hola, es más un comentario. Soy Farzaneh Badii, miembro del grupo de partes interesadas no comerciales. Primero, felicitaciones al nuevo presidente y vicepresidente.

Creo que debemos también pensar en diversidad de género y cuántos años han pasado sin presidente o vicepresidente mujer, por favor no lo tomen a título personal. Otra cosa que quería marcar es que se habla mucho del uso indebido del DNS en esta reunión y me recuerda a esta táctica policial que dice: “Hay mucho delito, entonces vamos a combatirlo en el imperio de la ley”. Y se convierte en algo muy punitivo, la narrativa es que tenemos que desarmar esta narrativa la ICANN está muy bien, el DNS está bien tenemos delito y aun así se puede usar el internet y es una excelente herramienta para el ser humano.

Con esto no digo que no debemos luchar contra el crimen, no obstante, bajemos esta narrativa de que rápidamente tenemos que hacer algo porque se acerca el fin del mundo, entonces tenemos el EPDP que habla de la divulgación a los usuarios legítimos, estamos trabajando en mecanismos para luchar contra el uso indebido, el

mundo no se acaba. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias por su comentario Farzaneh. El siguiente por favor.

PIERRE BONIS: Hola a todos, voy a hablar en francés. Con respecto a nuestro anfitrión... Es un poquito difícil para mí, soy Pierre Bonis, soy de AFNIC del ccTLD.FR. Una rápida pregunta, con respecto al tema que fue tendencia durante la última reunión de Marrakech de DoH, no se habló mucho sobre DoH esta vez, entonces una pregunta para la Junta sobre DoH.

Parece que algunas partes de la ICANN, los registradores, los ISPCP están incorporando resolutores DoH para tener más diversidad de resolutores y no tener todo concentrado en un solo jugador, en un solo actor, en un solo lado no voy a tomar partida, no voy a decir el nombre, pero sí tenemos miembros de la ICANN que ponen a esos resolutores, ¿sería posible que la ICANN construyera algún tipo de canal de debate o de discusión con los grandes jugadores como Chrome por ejemplo, para tener una gran diversidad de resolutores para poder ser oídos por las grandes partes de California. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias. Akinori.

AKINORI MAEMURA: Muchas gracias por su comentario de DoH. Es uno de los temas candentes actualmente y le cuento que nosotros en la Junta vamos a continuar este tema de DoH y le cuento que la oficina del Director de Tecnología tiene un documento que ha publicado que habla de DoH cuyo número es 003. Sirve para tener conocimientos sobre el DoH, así que vamos a seguir de cerca el tema de DoH para ver posibilidades futuras de seguir tratando el tema. Muchas gracias.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Akinori. ¿Alguien más? La siguiente por favor.

OWEN SMIGELSKI: Hola, soy Owen Smigelski, soy de Namecheap y también del grupo de partes interesadas de políticas y hablo a título personal. Es un tema muy próximo a mí, no he podido plantearlo antes, es la primera vez que hablo en el foro, el personal tuvo la oportunidad de ir a muchos eventos externos que no eran situaciones de trabajo como galas o reuniones. Y ahí establecí relaciones estrechas con gente que me ayudó en mi trabajo cuando trabajé en cumplimiento con registradores, aplicación de contrato, trabajé con distintas cosas, pero ahora hay menos galas, no hay más noches musicales y menos eventos aquí.

No sé si hay posibilidades de generar oportunidades de que el personal socialice con la comunidad, en esta reunión hubo más eventos de la industria donde fue el personal, me sorprendió ver que hubiera tantos, pero aliento a que todo el personal participe en estos

eventos. Sé que en el pasado estaba la percepción, no sé un sesgo al respecto, pero las partes contratadas pagan el presupuesto del personal de la ICANN, entonces esas percepciones se ven compensadas por el beneficio de ir a esos eventos y socializar, me parece que podemos beneficiarnos de la participación del personal. Gracias.

LEÓN SÁNCHEZ:

Gracias. Primero Göran y después Ron. Göran.

GÖRAN MARBY:

Gracias, que bueno verlo. Quiero agradecer al personal, aquí hay 120 personas que están dando apoyo a esta reunión, muy buen trabajo. Y le voy a preguntar porque usted me pregunta, ¿por qué no socializamos? Y tengo una respuesta para esto...

Esta gente tiene que dormir y no porque ustedes sean aburridos sino porque en esta reunión hay miles de personas, tenemos 330 sesiones, eso significa que bueno, tenemos traductores, intérpretes, gente técnica, gente que hace apoyo de políticas y usamos estas reuniones porque no siempre nos reunimos, estamos en 35 países, a veces tenemos cenas de equipos y a veces aparece uno y dice: “Ah, era usted el del email...”

Tratamos de relacionarnos, pero también queremos respetar a la comunidad, es importante para nosotros entender que este es un evento de la comunidad, estamos para dar apoyo a la comunidad y eso es lo más importante. Pero yo voy a decir, hablando a título

personal y privado que las horas de sueño son muy importantes, así que bueno muchas gracias igual y espero escucharlo muchas más veces en el micrófono.

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias. Ron.

RON DA SILVA: Iba a decir algo parecido en nombre del personal. La producción de estas reuniones es todo un emprendimiento y ellos están aquí antes, arriban antes para dar apoyo, llegan antes de que inicie y a veces necesitan un descanso y no sé a veces es una excusa y dicen: “No me dejan ir” pero la verdad es que lo que necesitan es descansar.

Les pido que les den un respiro, trabajan mucho, han hecho un trabajo fantástico no voy a pedir un aplauso, pero sí que se reconozca su trabajo.

GÖRAN MARBY: A veces pensamos en pasar toda la mañana en la ceremonia de apertura e incluso hasta la tarde para poder dormir en la mañana.

LEÓN SÁNCHEZ: ¿Algún otro comentario de la mesa? Bueno, con esto concluye nuestro segundo bloque de temas de interés de la comunidad. Ahora voy a hablar en español así que les pedimos que utilicen los auriculares si los tienen.

Pues esta es la parte feliz del Public Forum para mí, en especial en este Public Forum porque como ustedes saben la siguiente reunión de ICANN se llevará a cabo en Cancún que es México. Me da mucho gusto presentar a Daniela Rivera, ella es la subdirectora de asuntos internacionales de la Secretaría de Comunicaciones del gobierno de México y ella nos dará unas palabras y presentará la reunión de ICANN67 en Cancún. Daniela bienvenida.

DANIELA RIVERA:

Muchas gracias, León. Buenas tardes a todos, en español también. Primero que nada, en el nombre de México permítanme comenzar agradeciendo a Canadá, a Montreal y a nuestros anfitriones por su incansable trabajo para garantizar el éxito de esta reunión.

Ha sido un placer como siempre poder recibir su hospitalidad y sin lugar a dudas el clima no ha sido rival para su cálida bienvenida y su compañía. Como sabrán y como lo acaba de decir León la reunión 67 de ICANN tendrá lugar en Cancún en México, el próximo año después de un poco más de 10 años de ICANN35 en la Ciudad de México 2009. Muchas cosas han cambiado desde entonces en México y aunque hay muchos desafíos por delante existen muchos avances sobre todo en el ecosistema de internet.

Durante muchos años los sectores de telecomunicaciones y radio difusión en México estuvieron estancados, la regulación no promovía la entrada de nuevos actores o la implementación de mejores tecnologías, así con esto en mente en 2013 se aprobó la reforma constitucional en telecomunicaciones y radio difusión, esta reforma

ha traído resultados muy tangibles, entre ellos una mayor competencia, mayor oferta de servicios, mayor inversión de infraestructura, grandes caídas de los precios, mejores tecnologías, mayor calidad en el servicio y lo que creo es un logro muy importante para el mundo del internet.

Por primera vez en la historia decidimos incluir en nuestra constitución el acceso universal a internet como un derecho de todos los mexicanos, algunas cifras para que se den una idea de estos avances, lo haré más despacio. De 2013 a 2017 los precios en telecomunicaciones disminuyeron casi 30%, de 2013 a 2018 el crecimiento de internet en los hogares es de más del 23%, en 2011 sólo el 7% de los mexicanos podía acceder a internet en su teléfono móvil, hoy más del 70% de los mexicanos lo hacen.

En los últimos 6 años, mientras que la economía nacional creció una tasa promedio de 2%, las telecomunicaciones crecieron 8%, más de tres veces el ritmo del crecimiento del GDP de México. Desde entonces trabajamos arduamente para lograr un sistema de internet donde el aumento de la interoperabilidad, la seguridad, el acceso universal y la inclusión digital sean los pilares.

En esencia, internet funciona como una tecnología disruptiva que capacita a todos en el país y en todo el mundo permitiendo y fomentando el comercio, la innovación y la comunicación. Como gobierno tenemos el compromiso de trabajar con todos los actores en un enfoque de múltiples partes interesadas que creemos es fundamental para garantizar un internet seguro, estable y unificado.

Será un placer recibirlos nuevamente a todos en México, para este propósito hemos establecido un comité multisectorial que incluye al gobierno a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, la comunidad técnica a través de NICMX, el sector privado a través de la Asociación Mexicana de Internet, la Sociedad Civil a través del capítulo mexicano de ISOC, los registros de nuevos gTLDs a través de .2012 y los registradores acreditados a través de NEUBox.

Ya hemos comenzado el trabajo de coordinación y haremos todo lo posible para que ICANN67 sea una reunión memorable, me gustaría hacerlo saber porque sé que es un tema del que se ha hablado mucho en estos días que independientemente de su nacionalidad, si se tiene una visa válida o una tarjeta de residencia permanente válida emitida ya sea por Canadá, Japón, Estados Unidos, Reino Unido o cualquiera de los países que componen el área Schengen no necesitarán una visa mexicana.

Lo cual básicamente quiere decir que cualquier persona que haya estado en esta reunión no necesitará una visa para México. En los casos en que sea necesaria esta visa trabajaremos duro para que el proceso sea lo más sencillo posible.

Esta vez tendremos el honor de recibirlos en Cancún, Quintana Roo un lugar no sólo privilegiado por su belleza natural sino también por su historia, increíble comida, sí, un poco de fiesta y riqueza cultural. Estaremos encantados de darles la bienvenida no sólo como parte de la comunidad de ICANN sino también como nuestros amigos, espero verlos pronto en México. Muchas gracias.

[Video]

ORADOR NO IDENTIFICADO: Es tiempo de recordar que una extraordinaria herencia nos pertenece, una herencia de riquezas que disfrutaron nuestros padres y abuelos.

Nos pertenecen ciudades enteras, templos inmemoriales y miles de kilómetros...

El mundo aguarda en los sabores de nuestras raíces y aromas que se sienten como volver a casa.

Y aventuras que nos llevan más lejos de los lugares donde nacieron nuestros antepasados, es ahí donde los ojos de Dioses ancestrales que miran desde aguas cristalinas hoy no están esperando.

Así como miles de construcciones, esculturas y pinturas llenas de color que habitan en nuestra sangre.

Y el mundo que inspiró estas obras de artes hoy vive para conquistarnos, porque la herencia de esta tierra es nuestra identidad.

De este mundo salimos y lo mejor es que para hacerla nuestra sólo tenemos que viajar todos por México.

La pregunta no es si vamos a ir, la pregunta es, ¿qué tan lejos queremos llegar?

Viajemos todos por México, México un mundo en sí mismo.

MAARTEN BOTTERMAN: Muchas gracias, Daniela. Espero viajar ahí, es increíble. Esta mañana la Junta Directiva aprobó una resolución reconociendo a miembros de la Junta Directiva aprobó una resolución reconociendo a miembros de la comunidad cuyos mandatos llegan a su fin, la ICANN quiere reconocer los esfuerzos, habilidades y tiempos considerables de los miembros de la comunidad de múltiples partes interesadas que contribuyeron a la ICANN.

En estas contribuciones la ICANN quiere expresar su agradecimiento a todos los miembros de la comunidad cuando finalice su mandato en relación con las organizaciones de apoyo, Comités Asesores, Comités Permanentes de Clientes, la iniciación de la Comunidad Empoderada y el Comité de Nominaciones, los siguientes miembros de la comunidad finalizaron o están por finalizar su mandato.

ORADOR NO IDENTIFICADO: De la iniciación de la Comunidad Empoderada: Alan Barrett, Axel Pawlik, Heather Forrest y Alan Greenberg.

Del Comité Permanente de Clientes: Jeff Bedser, Byron Holland y Elaine Pruis.

Del Comité de Nominaciones 2019: Alejandro Acosta, Nadira Alaraj, Alain Bidron, Jonathan Cohen, Anriette Esterhuysen, Robert Guerra, Aziz Hilali, Brajesh Jain, Zahid Jamil, Cheryl Miller, Jon Nevett, Pablo Rodríguez y Leah Symekher.

De la Organización de Apoyo para Direcciones: Fiona Asonga, Hartmut Glaser, Henri Kasyfi Soemartono.

De la Organización de Apoyo para Códigos de país: Debbie Monahan, Abibu Ntahigiye, Peter Vergote y Jian Zhang.

De la Organización de Apoyo para Nombres Genéricos: Ayden Ferdeline, Carlos Raúl Gutiérrez, Tony Harris, Tony Holmes, Rubens Kuhl, Kiran Malancharuvil, John McElwaine, Paul McGrady, Syed Ismail Shah, Arsene Tungali y Brian Winterfeldt.

De la comunidad de At-Large: Sábastien Bachollet, Olawale Bakare, Olivier Crépin-Leblond, Mohamed El Bashir, Hadia Elminiawi, Ricardo Holmquist, Kaili Kan, John Laprise, Glenn McKnight, Bartlett Morgan, Seun Ojedeji y Fatimata Seye Sylla.

Del Comité Asesor Gubernamental: Ghislain De Salins, Guo Feng y Thiago Jardim.

Del Comité Asesor de Sistemas de Servidores Raíz: Brad Verd.

Del Comité Asesor de Seguridad y Estabilidad: Jay Daley, Xiaodong Lee, Carlos Martínez-Cagnazzo y Don Blumenthal.

MAARTEN BOTTERMAN:

Muchas gracias. Gracias a todas estas personas.

La ICANN no funcionaría sin ustedes y la Junta Directiva de la ICANN les desea todos los miembros de la comunidad más allá de sus esfuerzos dentro y fuera de la comunidad lo mejor. Gracias a los miembros de la Junta, gracias a los profesionales lingüísticos que están en las cabinas, gracias por permitirles a los miembros de la

comunidad poder hablar y escuchar el idioma con el que más cómodo se sienten.

Y gracias al equipo de la organización de la ICANN, gracias a todo el personal por hacer esto posible una y otra vez, parece tan fácil, pero esto se debe a que lo hacen muy bien, muchísimas gracias. Y gracias una vez más a todos ustedes por su tiempo y su trabajo estas semanas, este es el fin de la reunión 66 de la ICANN, por favor participen en el cóctel de cierre que tendrá lugar en la sala 720 desde las 7:30 p.m. hasta las 8:00 p.m. Muchas gracias.

[FIN DE LA TRANSCRIPCION]